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一、 96年7月31日原能會違規審查小組針對「核能四廠二號機圍阻體

牆面有鐵屑、煙蒂、寶特瓶等雜物，且約250份澆置後檢驗表未

辦理澆置後檢驗之品質缺失」乙案決議罰鍰40萬，原能會於8月

8日將裁處書函送台電公司，8月9日開立三級違規。

二、 96年8月8日召開核能四廠終期安全分析報告送審事宜討論會，

除確認台電公司送審時程不變外，亦請台電公司另行處理禁制

區及低密度人口區陳報事宜。

三、 96年8月10日因核能四廠一號機控制棒殼模擬銲接之超音波檢測

發現熔合不良瑕疵（共五處），導致銲工及銲接程序書出現疑

議，現場已安裝之五支控制棒殼有效性亦有待釐清，爰發備忘

錄要求台電公司評估五支已安裝控制棒殼之有效性。

四、 96年8月14日於核能四廠訓練中心舉行第一次「核能四廠運轉人

員第一階段執照測驗（GFE）」，參加測驗人員共33名，測驗

過程順暢，經評定共30名成績合格。

五、 96年8月15日台電送達核能四廠終期安全分析報告，將先以ㄧ個

月為期處理行政程序事宜，再進行實質審查。

核能四廠建廠管制現況

← 核能四廠二號機控制廠房施工現況圖景

↑ 核能四廠一號機控制廠房施工現況圖景

台電核一廠乾式貯存設施建造執照
申請案聽證紀實 文‧圖 / 張常恒

2007年7月31日於金山青年活動中心辦理核一乾貯設施申請案預備聽證

壹、緣起    
台電公司核能一廠的用過核子燃料貯存池之

原設計容量不足以存放該廠運轉40年之需求，台
電乃規劃於98年底前，於廠區內興建完成乾式貯
存設施，以利核能一廠正常運轉。

相關計畫之環境影響說明書，已於84年10月
經環保署審查通過。

台電於今(96)年3月2日依據放射性物料管理
法(以下簡稱物管法)第十七條第一項規定，檢附
安全分析報告等申請文件，向原能會提出建造執

照申請。

原能會於3月29日受理該申請案，隨即依物
管法第十七條第二項規定辦理公告展示、徵詢各

界意見，以及舉行聽證。

貳、法制作業
依據物管法規定，放射性物料相關設施之

建造執照申請案，原能會應於受理後一個月內，

將申請文件公告展示60天，徵詢個人、機關或
團體之

意見；

公告展

示期滿

後6 0天
內，應

彙整個

人、機

關或團體之意見，並舉行聽證。

原能會為辦理該項聽證作業，依據行政程序

法相關規定，並參酌國家通訊委員會、行政院公

平交易委員會及經濟部貿易調查委員會等具有聽

證實務經驗之作法，於95年11月7日訂定「放射
性物料設施興建申請聽證程序要點」，作為原能

會辦理聽證的作業依據。

參、籌備作業
原能會受理本案後，依物管法之規定，將相

關申請文件紙本，分別公開於原能會、台北縣政

府與縣議會、北海四鄉（三芝、石門、金山、萬

里）鄉公所、鄉代會、衛生所及圖書館等地，自

4月25日起公告展示60日，另將電子文件刊登於
原能會網站，供各界提供意見。公告展示期間，

計收到3項民眾意見及2項機關意見，原能會已分
別函復說明。       

今年7月初，原能會於其網站及行政院公報
刊登聽證公告，並函請台北縣政府與縣議會、北

海四鄉鄉公所及鄉代會，協助張貼。另由物管局

局長及副局長分別於7月中下旬，二度拜訪北海
四鄉鄉長及鄉代會主席，說明辦理本案聽證之目

的，並邀請各鄉派代表出席8月10日於台北國際
會議中心舉行之聽證。

肆、預備聽證
為使聽證議事順利進行，並展現邀請鄉親參

與聽證誠意，物管局規劃於台北縣內舉辦預備聽

證，原先規劃在石門鄉召開，但遭石門鄉公所拒

絕出借場地，而改於7月31日在金山青年活動中
心舉行。

會議由物管局黃慶村局長主持，與會者包

括台北縣政府、北海四鄉、臺灣蠻野心足生態協

會、臺灣環境保護聯盟、台電公司代表及本會同

仁共33人參加，包括台北縣環保局楊志宏副局
長、石門鄉梁玉雪鄉長、金山鄉許春財鄉長及臺

灣環境保護聯盟楊肇岳執行委員等。

物管局提出聽證議程規劃，包括聽證議程、

各單位發言順序、時間及出席人數分配等，並說

明原能會將安排專車，接送北海四鄉代表出席聽

證。此外，會議中並聽取代表們的心聲。

伍、正式聽證
8月10日下午舉行之聽證，由原能會楊副主

任委員昭義擔任主持人，議程依預備聽證之規

劃，包括案情報告、陳述意見、相互詢答、最後

陳述意見等。

出席聽證人員包括台北縣選區立法委員、台

北縣政府與縣議會、北海四鄉代表與環保團體、

台電公司代表、相關機關及學者專家等，總計約

100名。
在司儀宣布聽證議程開始後，台北縣環保局

鄧家基局長即提出程序問題，由周縣長代表台北

縣政府、北海四鄉及所有縣民，表達反對台電興

建乾式貯存設施及四點聯合聲明後，不待主持人
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裁示即率相關人員退席。

主持人表達舉辦聽證的目的，就是要聽取

各界的聲音，原能會將秉持本身的職責，不只是

為台北縣民、也是為全國民眾做好安全把關的工

作，因此宣佈聽證開始。

聽證開始後，主持人先說明案由及介紹出席

人員後，由主辦單位原能會物管局作案情報告，案

件申請人台電公司代表進行意見陳述，說明核能一

廠興建乾式貯存設施之安全性及必要性。

接著由案件相對人，包括立法委員田秋堇辦

公室及台北縣議員周雅玲辦公室代表及台灣蠻野心

足生態協會代表等陳述意見，質疑原能會球員兼裁

判、建議邀請環評委員及民間專家參與審查、質疑

台電在環評審查提供民調數據之可信度、是否舉辦

第二次聽證、台電溝通誠意不夠，以及反對設置乾

式貯存設施等意見。

各方意見陳述後，議程進行相互詢答，由台

電公司代表與前述相對人進行五輪相互詢答，其中

詢問台電之問題多集中在乾式貯存設施相關資訊應

公開透明，台電應多與民眾溝通等；另有部分問

題涉及主辦單位權責，包括審查委員名單是否公

布、原能會球員兼裁判之質疑、聽證地點之選定

等，主持人裁示由物管局黃慶村局長提出說明。

其中針對原能會球員兼裁判之質疑，黃局長

強調物管局為一獨立機關，一定以獨立、公正的

方式進行本案的審查。並舉一例，台灣區國道興

建工程局(簡稱國公局)為高速公路(包括雪山隧道)
的興建單位，安全履勘由交通部召集履勘委員會

執行，而履勘委員會與國公局兩單位均屬於交通

部，可供參考。

接著由雙方進行最後陳述意見，台電公司

代表說明該設施的安全性、技術能力以及強調乾

式貯存設施並非最終處置設施等；案件相對人代

表建議舉辦諮詢性公投，立法委員李顯榮提出台

電應以誠意處理本案、加強與地方民眾溝通、核

一、二廠不要延役及重新檢討回饋制度等意見。

最後由主持人提醒所有發言代表，於8月28
日至30日至原能會確認聽證紀錄稿後，於下午3
時20分宣布聽證終結。

陸、結語
原能會舉辦本次聽證，係

依物管法第十七條第二項及行

政程序法有關聽證之相關規定

辦理，原能會將綜合本案公告

展示期間各界所提意見、聽證

紀錄及學者專家對安全分析報

告之審查結果，提出本案之審查結論。

原能會期盼藉由本案聽證，聽取各界對該

設施設置安全有關之疑慮，以落實民眾參與的公

開、民主理念，並有助於原能會未來對本案作成

妥適之決定。

本次聽證逐字紀錄、台北縣政府暨北海

四鄉聯合聲明及預備聽證紀錄均已刊載於原能

會全球資訊網，網址分別為：http://www.aec.
gov.tw/www/control/file/index_3_02_02-7_01.
pdf、http://www.aec.gov.tw/www/control/file/
index_3_02_02-7_04.pdf 及http://www.aec.gov.tw/
www/control/fi le/960731_0960021890.pdf，歡迎各
界人士查閱。

2007年8月10日於台北國際會議中心辦理核
一乾貯設施申請案聽證

就在華航820火燒機事件的第二天，當旅客倉皇逃生隨即飛機爆炸的

驚悚畫面尚在國人腦海之際，一場模擬美國三哩島嚴重核子事故的核安演

習按照既定時刻展開序幕……

這項代號為「96年核安演習」的「人、事、時、地、物」等資料簡介

如下：

‧ 物－台電核能二廠1號核子反應爐

‧ 事－發生嚴重核子事故並導致輻射外釋

‧時－8月21∼22日

‧ 地－ 台電核能二廠暨其緊急應變計畫區、區外收容站及輻傷醫院

‧人－動員1000人，外加民眾600人

演習的內容，主要在於緊急應變；按時段序區分為下列五大重點演

練：(1)核子保安演練(2)核子事故發生電廠緊急應變(3)事故惡化致升高為

中央層級動員及應變(4)輻射偵測程序與作業演練(5)地方政府動員縣民實

際演練等。

本次演習除了核能二廠是演練的主角外；參演的有中央部會、地方、

台電公司及萬里鄉、金山鄉的村民，還有各單位派出的督導／管制／稽核

人員、聘請的評核委員、日本專家（齊藤實）以及環保團體。以下即就前

述五大重點演練的狀況及結果，聽聽大家怎麼說：

一、保安演練  重裝上陣

劇本－分為反恐、防撞與防爆三項課目

反恐：明光碼頭恐怖份子反滲透演練

防撞：核能二廠大門前恐怖份子衝撞反制演練

防爆：廠內69KV開關場爆裂物處理演練。

反恐 防撞 防暴

日本專家：保安反恐演練時，情境很緊張，但歹徒未攜帶武器一下子

就被制伏，似乎不夠逼真，且後續處置情況未交代清楚；爆裂物防爆演練

的過程則很清楚。在日本是看不到這種演練的，因為依法是與核安演習分

開演練。

環保團體：演練失真！內容劇本不但差，而且脫離現實、技術生疏、

不切實際。「有恐怖份子會在白天出現，碰到警察立刻束手就擒嗎？有爆

裂物輕易被找到，有違破壞建築物原則。」

原能會：此次保安演練定位為公開示範演練，著重於情資與通報的迅

速確實及聯合支援反制的應變處理演練；故選擇白天、情節簡化、不動用

槍械武器等舉措，其實均基於民眾參觀方便及民眾安全，另詳細保安作業

亦有保密的必要。

二、全套計畫  廠內演練  

劇本－核能二廠緊急應變計畫演練：事故通報、動員、搶修、偵測、

評估、救護與新聞發布等課目

動員 搶修 模擬控制

日本專家：訓練中心控制室的運轉操作演練，情境緊張有條理，但輻

射物質有無外釋，未說明清楚。若能以無劇本的方式實施演練，將會更逼

真更好。全迴路模擬搶修演練，可以讓民眾了解電力公司維護的能力，讓

民眾可以更安心，這些演練在日本從未公開過。針對新聞發布作業而言，

發生核子事故時，有關事故資訊的傳達很重要，演習時若能讓真正記者參

加，透過記者，來做正確的報導。

環保團體：全迴路模擬搶修演練更有諸多瑕疵，核能電廠發生事故，

兩名檢測人員進入污染輻射區，為何臉部還曝露在空氣中，防護裝備明顯

不全；修復時還不時誤踏管線。安裝管線於地上，在核安事故發生，不但

容易被絆倒，也容易撞壞，有待改進。

三、事故惡化  危機總動員

劇本－中央災害應變中心前進指揮所程序演練：設置成立、發放警報

及室內掩蔽、碘片服用、疏散收容、解除警報等課目。

核安演習--年度演練大家談
文 / 阿里‧圖 / 芷佶

（文轉3版）
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中央前進指揮所 地方-前進指揮所 記者會

評核委員：演習過程順暢，由於中央災害應變中心前進指揮所軟硬體

俱全(即幕僚作業準備充份，且現場視訊通訊設施完善)，致使指揮官能充

份掌握狀況，並能及時妥善處理突發性事故。

特別值得一提的是：原能會派駐地方災害應變中心人員利用電腦程式

計算事故輻射的排放趨勢，並配合地圖說明電廠周遭那些村里必須進行緊

急應變，使得應變人員一目瞭然，效果良好。

惟中央災害應變中心以前進指揮所「身先士卒，深入火線」的做法是

否妥適應予以檢討；另經數年來之演練，對前進指揮所的運作應已累積充

分的應變能量，未來演習應可考慮「臨時出題」做為進階的考驗！

有關新聞發布作業，場所安排大致合宜，參演人員在角色扮演部分模

擬認真盡力，惟並非新聞從業人員，表現略嫌失之「過火」；新聞稿及插

播稿的撰擬，雖符合簡明原則--去除了艱深術語，卻因過簡以致新聞不完

整的缺失。 

日本專家：台灣用建置視訊系統的方式來讓各應變單位了解事故狀

況，也是一種做法。日本則以建置「廠區外應變中心Offsite Center」的方

式，讓所有應變單位集中在同一場所，如此可以面對面交換事故資訊，讓

聯繫更單純化。新聞發布演練，事先安排程序說明很恰當。核子事故發生

後對外發布之新聞應中央、台電及地方統一口徑，由中央災害應變中心統

一發布。

環保團體：原能會演練劇本是核子事故發生2天後才疏散民眾，實在有

違事實根據。根據台電委託台大大氣系的研究，核子事故發生後，輻射污染

2小時內即達五指山，建議應立即疏散。

原能會：程序演練的重心係置在前進指揮所，此與設於台北的中央災

害應變中心並無角色之衝突；準此，地方災害應變中心與國防部支援中心

均有在核能電廠鄰近處所設立所屬的前進指揮所，基於現代通訊技術的發

達，各中心與前進指揮所之功能、權責與角色均可並行不悖。

至於民眾掩蔽、服用碘片及疏散的防護行動準則，係取決於輻射外釋

放射性物質累積劑量評估的結果，絕不是毫無標準冒然逕行疏散；況且無

評估及準則做為依據，如何能事先規劃疏散路徑及集結、運送、補給與收

容；甚至於復原等作業呢？

四、輻射偵測  創新機動化

劇本－北部輻射監測中心運作演練：事故輻射源項確認、職權移轉、

氣象資料即時分析、輻射外釋擴散劑量評估、提供民眾防護建議(配合前進

指揮所程序演練)、疏散民眾污染偵測及廠內外環境偵測暨無線傳輸作業演

練等課目。

輻射監測中心 機動偵測系統 環境取樣

評核委員：各項演練作業均能發揮專業水準，動作熟稔確實，資料

傳送收訊良好等等俱能達成預期效果。輻射偵測暨核種分析機動車結合無

線傳輸技術，具有新科技整合應用及擴大偵測幅員的效果。惟亦發現諸多

尚需改進的空間，例如：三維劑量評估系統應建置於輻射監測中心以求時

效、無線傳輸偵測車的人員輻防裝備不全、增加女性污染偵測人員及通訊

與資訊傳遞替代設備或方案等等。

日本專家：臺北縣副縣長在輻射監測中心聽完解說後，能夠提出問題

及建議很重要。輻射監測中心在解說時，應說明演練情況設定在最保守狀

況，即風速越慢，輻射物質越無法擴散稀釋，是應變最不利的狀況。

環保團體：輻射外釋就是放射性物質洩漏在大氣中，一旦吸入人體後

非常可怕，再要求居民掩蔽已經來不及了！風向設定東風根本不符合實際

狀況；又台灣氣象不穩定，加之常有颱風，風場資料一點都不可靠。

原能會：不論二維或三維劑量評估系統均已將核能電廠所在區域歷年

之氣象統計資料、地形、地貌、海陸效應、日夜輻射及磨擦等列入必要因

素條件；至於颱風、下雨、實際風場(風向及風速)等即時資訊，亦可臨場

輸入運算並進行即時評估。

五、疏散救傷  實兵大作戰

劇本－台北縣災害應變中心實兵演練：警報與廣播、交管與警戒、掩

蔽、碘片補發、疏散(含集結、運送)與收容、除污及醫療救護(含急救站、

後送、醫院接收)等課目

碘片補發 民眾疏散 除污救護

評核委員：由於台北縣周縣長的強力要求之下，以及縣府參與演習人

員的投入，上述的六項實兵演練不論是著裝、任務瞭解以及作業執行方面

均有良好表現，在參演民眾方面更能收到「親身體驗」的宣導效果。從演

習中亦發現諸多尚待精進的地方，例如：前進指揮所軟硬體設施不足、欠

缺人員區隔措施、參演的兩鄉五個村(均在核能二廠緊急應變計畫區內)亟

需裝置廣播系統等等。

日本專家：演習時臺北縣縣長明確表示自己是地方災害應變中心指揮

官，可讓民眾安心。負責警戒及疏導的人員為何穿防護衣，解說時應說明

清楚，且穿著應符合標準，不該有部分人員有戴口罩，部分人員不戴。

環保團體：今年台北縣政府積極參與並擴大居民掩蔽與收容演練，讓

居民感受到憂患意識、核安危害，環保團體給予鼓勵與支持，惟民眾參與

仍嫌不足；建議未來應更擴大辦理。

綜合總評

評核委員：此次參演的各個中心與前進指揮所均能按照原先的規劃，

順利執行各項演練，充分展現平時整備工作的落實，亦大致達成演習預期

的效果。其中，台北縣周縣長全程參與本年度核安演習，親自坐鎮地方災

害應變中心前進指揮所指揮運作；由於縣長的督導，促使縣府參與演習人

員更加投入，不僅全員表現凸出，更能收到演習的訓練及宣導效果。

日本專家：本次演習全體參演人員認真表現，令本人印象深刻，整體

表現值得嘉許。規劃單位安排於每個演練點請專人解說，可讓民眾及參訪

人員更了解演練內容。

環保團體：給演習打了53.6分、等第是「普通」、成績為「不及

格」；總評為「閉門造車、脫離事實、危機意識不足、消極而無創新」。

呼籲政府不要虛應故事，否則浪費公帑，希望政府參考環團的考評結果，

未來也可讓環團出題、政府應對，落實「意外」發生的準備功夫。

（續2版-核安演習--年度大戲大家談）

結語：假戲真做－核安演習絕對是必要的作為！

綜觀兩天來96年核安演習，外場的演習無疑地是新聞媒體最好取景的

所在；台北縣在縣長的帶領下，全員的表現得到了評核委員及環保聯盟的

青睞，相較之下，主導核安演習的中央主管機關--原能會暨其所屬單位(物

管局及輻射偵測中心)及配合無間的國防部暨化學兵部隊，甚至於衛生署暨

相關醫療院所、氣象及新聞單位等的支援，這一大群人的所付出的心血、

精力反倒被冷落了⋯⋯。

不過，由於有華航火燒機的前車之鑑，從飛機起火燃燒到爆炸的區區

90秒瞬間，所有165人都逃離而毫髮未傷，CNN的報導說這是「奇蹟」，

但筆者從另外的角度來看，若非華航的機員有受過「協助逃生」的演練，

而且動作純熟，遲個幾秒鐘，這個「奇蹟」恐怕就變了個樣囉！

所以，不論是那種演習，其必要性鐵定已是國人的「全民共識」了，

當然，核安演習也不例外！在此，筆者向所有參與核安演習的人員致上崇

高的敬意，亦願以「共赴核能安全之大業」與其共勉之。

俗語說：「內行人看門道、外行人看熱鬧！」親愛的讀者，您的看法

如何？若您是評核委員或是環保團體的一份子，您會打幾分呢？
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杜絕貪瀆
勇於檢舉

推動保護智慧財產權行動年
1.買正版、認正牌，你我支持反盜版。

2.保護智慧財產權，提升國家競爭力。

3.抄襲盜版太缺德，推陳出新才有趣。

4.創意無價，盜版無理。

5.智慧財產權是智慧之光，創作力的原動力。

消費者「三不運動」
(1)危險公共場所，不去。

(2)標示不全商品，不買。

(3)問題食品藥品，不吃。

健康又安全

行政院非核家園推動委員會
‧ 落實非核家園理想，認真做好核子事故緊

   急應變。

‧射源管理能做好，非核家園人稱道。

‧邁向非核家園，解決核廢料最終處置。

‧非核家園要達到，核安管制先做好。

消費者服務專線

         一通就護您
電話直播1950後，將逕轉當地消
費者服務中心，提供您消費申訴
及諮詢。

刊物名稱︰行政院原子能委員會(核能環保人)月刊
刊物內容︰一、 有關原子能科學、核能醫學與環境

保護之相關資訊、論文或議題。
二、 一般文學、藝術、休閒旅遊、環境

生態等以台灣角度看天下為出發點
撰寫的文稿。

徵稿時間︰每月23日止截稿。
稿      酬︰ 來稿一經採用發表後敬致薄酬(文字每字

一元；圖、像片每張四百元)。
投稿地址︰一、紙本： 台北縣永和市中和路345號6

樓之2(致琦企業有限公司)
二、電子檔： jk0523.adsl@msa.hinet.net

附       記︰
一、來稿不得有違反著作權法之情形。
二、 來稿刊登時可用筆名，但請於投稿時註明真實

姓名，連絡電話及地址。
三、 來稿如郵寄請於信封上註明 (核能環保人 )或

E-mail時於主旨欄註明。

徵稿
啟事

彈指間，幾個寒暑交替，炙熱雪白，也不

知輪過幾回。巧遇、邂逅、相識、相知、夥伴

、交心、笑淚、離去，人與人之間好像有種魚

線拉扯著，若隱若現，偶然揪心。在恆河沙數

的茫茫人海，總會有特定的某些人在我們的生

命中溜過，總會有些特別的地方老是在回憶中

重遊。

8月13日原能會的退休人員聯誼座談會，有

人白髮蒼蒼，青春美麗都遺留在原能會綻放；

有人高聲呼喝，重逢舊日夥伴的欣喜又怎麼會

是手一握，身一抱所能清楚表達的；有人侃侃

闊論，老是想當年，老提原能會、核能月刊，

說話的神情好像在原能會找到自己的璀璨。這

是緣分吧！切不斷的，不然生命怎麼一直繞著

原能會打轉，魂牽夢縈似的。

首先由蘇主委獻章向各位前輩老友報告原

能會這艘郵輪目前處在何種海域，可能會面臨

什麼樣的風浪以及未來將行駛的方向。

蘇主委表示，京都議定書、全球暖化、油

能開發、核廢料處置技術等等因素，使得國際

間討論「核能運用」此議題的氛圍逐漸趨於活

躍熱絡。我國雖然目前在整體能源政策上並沒

有給核能發電明確的定位，但是原能會持續在

盡自己的專業及責任，妥善督導已深植在全體

人民生活情境中的核能運用，包含核能發電、

醫療輻射、基因工程、農工運用等範疇。

蘇主委也向退休人員致謝。即使已經離開

工作崗位，卸下戎裝，仍然有許多老戰友退而

不休，在社會中各個領域為原子能應用持續打

拚，例如賴淑瑛博士常至高中或教師研習營演

講授課；陳衛理博士退休後擔任核能科技協進

會的執行長，繼續為核能推廣盡心力；倪茂盛

先生也常協助翻譯相關核能的英文文件等等。

並非一定要處在職位上才能貢獻心力，有

時候，離開職位，以一個全新的姿態去看，會

更有想法及收穫。蘇主委舉IBM為例，IBM相

當珍視退休人員，視退休人員為寶貴資產，除

了退休人員具有相當豐富的工作經驗外，更重

要的是退休人員可以用多元的角度重新思維，

並提供老東家寶貴的見解。

原能會綜計處也向昔日的長官、同事們聊

聊近來原能會在核能教育宣導方面的近況，不

論是與媒體的互動、定期的出版品、核能教師

研習營、校園演說等等，均大有斬獲。

而翁寶山董事長、陳衛理執行長、朱鐵吉董

事長也趁此老鳥回娘家的機會，代表輻射防護協

會、核能科技協進會、核能資訊中心向原子能界

的老友們報告近來業務推動及未來規劃。

很奇怪，午夜低迴時，總是有人在自己的

腦海跳著圓圓舞，總會有塊地方讓自己神遊其

中，即使隔著遙遠的距離，即使離開了幾個年

頭，無常一生的時間，神魂依然遊著，舞步依

然跳著。就是有這樣一段過去的時光，驅使著

老友，不辭辛勞地一定要回娘家看看瞧瞧。退

休已經十三年的賴維智先生更氣呼呼地說，每

一期的核能月刊都寶貝的收集保存起來，結果

多到家裡沒地方放，擺到女兒的工廠裏頭，竟

被可惡白蟻吃掉一大半，真是氣人啊！

聚首

◎  過於富足和貧窮，都不是好事，正如衣著和鞋襪，太

大、太小都不合穿一樣。

◎  對兒、孫不可有求必應，「物慾無止境」正如：菸、

賭、酒之於有害身心，無須細說，眾人皆知。

◎  人在埋頭追求深度的時候，常常會忘記自己的膚淺。

◎  不論是什麼「名人」「學者」「專家」所說；如果是徒

託空言而不能和實際行為相吻合的，都是廢話。

◎  人生在世，正如警聲月刊的「小文章」長短並不重要，

重要的是它的內容。

◎  不在他人失意時，表示得意；不在他人快樂時，表

示沮喪。

◎  對失意人，不談得意事；處得意日，勿忘失意時。

◎  智者不欣賞「此路不通」的標誌，只願看見康莊大道上

的行人。

◎  不要為錢財，而浪費生命；不要為酒色而影響健康，不

要為賭博而浪費時間。

◎  金錢是：聰明人的僕人，愚昧人的主人。

◎  我們光溜溜的到世間來，又將空也也的回去，在作客的

旅途中，有居有食，就當知足，無需斤斤計較。

◎  有健康即有精神，有精神才有希望，有希望便有一切。

◎  運動貴在有恆，必須每天風雨無阻繼續不斷的實行，定

能保持健康，增強體力，延年益壽。

◎  裝模作樣所得的結果，不會受人尊敬，而是被認為幼稚

和無知。

          文  /  陳運通

文／郭旭棋 圖／編輯部

原能會蘇主委獻章於退休人員聯誼座談會中致詞

退休人員聯誼座談會會後合影留念


